

Redactor General.



Cádiz domingo 3 de abril de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 5.^{hs} y 45^c: se pone á las 6 y 15^c. Debe señalarse el reloj al mediodía verdadero 12.^{hs} 3^c 29^c—Es el día 14 de la luna. Sale á las 5 y 18^c de la tarde. Se pone á las 5 y 7^c de la mañana. **Mareas**: Primera alta: á las 59^c de la mañana. Primera baja: á las 7 y 12^c de la mañana. Segunda alta: á las 1 y 18^c de la tarde. Segunda baja: á las 7 y 31^c de la noche.

San Benito de Palermo.

Jubileo de XL horas.—En la iglesia de PP. Franciscos descalzos [Se manifiesta á las 5½, y se oculta á las 7.]

Orden de la plaza.—**Gefe de día:** El teniente-coronel Don Francisco Xavier Campana, comandante del 1.^{er} batallón de Voluntarios. **Parada:** los cuerpos de la guarnición.

Ronda: Voluntarios.

IMPRESOS.

El Duende de los cafés, núm. 245—Inserta la carta 17 del brujo Fioripi, en la que se introduce á la Inquisición hablando á sus amados hijos los serviles en una tierna elegía—J. M. G. se lisonjea en el nombramiento del Señor Jauregui para gefe-político de Granada, no estando satisfecho del ayuntamiento de aquella capital.

NOTICIAS.

Santiago de Chile, 16 de julio.—El 25 de marzo el brigadier Parejas, intendente de Chiloe y Valdivia, desembarcó en San Vicente, á espaldas de Talcahuano: el 26 tomó este puerto, y el 27 y 28 capituló Concepcion; y, habiendo organizado un cuerpo como de 600 hombres con las tropas de la frontera y milicias, se encaminó á las riberas de Maule. (*R. ants.*)

Los rebeldes de la capital luego que supieron la invasion aprontaron todas las tropas veteranas y milicianas, cuyo mando dieron á Don José Miguel Carrera, y se dirigió este á Maule juntando un cuerpo de unos 800 hombres. Parejas llegó hasta la villa de Linares, de donde se oficiaron ámbos gefes; y no pudiendo avenirse, fueron sorprendidas una noche las tropas de Parejas en la capilla de Yerbabuena, dos leguas N. de Linares: en esta sorpresa sufrieron ámbos sus descalabros. El 9 de mayo emprendió Parejas su retirada, y sabida por Carrera fue en su alcance pasando el caudaloso Maule; y el 15 le alcanzó en la villa de San Carlos, en donde le atacó á las dos de la tarde; pero Pa-

rejas, formando el cuadro, se sostuvo bizarramente hasta la noche, llegada la cual se replegó á Chillan. Parejas enfermó de un constipado que cogió aquella noche, y de sus resultas murió. Sabedor Carrera de que las guarniciones de Concepcion y Talcahuano eran muy cortas, marchó con mil hombres á aquellos puntos, y consiguió apoderarse el 23 de Concepcion, y el 29 de Talcahuano: en este último no dexó de hallar resistencia, y cogió tres buques mercantes, logrando escapar la fragata *Bretaña*, corsaria limeña.

El obispo de Concepcion, que se hallaba de gobernador intendente, luego que supo la marcha acelerada de Carrera se retiró á Talcahuano, y se embarcó con el dean y otros en la fragata *Ines*, procedente de Montevideo, que acababa de arribar, y conducia á su bordo al marques de Medina, que pasaba con su familia á Lima, y murió un día antes de anclar en el puerto: en él falleció su mujer; pues el buque venia escoltado con 200 negros que traía á su bordo; y zarpó el 26 de marzo para Lima.

El 8 de junio ancló incantamente en Talcahuano la fragata mercante *Santo-Domingo*, que salió del Callao con 32 oficiales, 500 ps., y algun tabaco.

El ejército de Parejas se mantiene en Chillan, adonde se ha fortificado: consta, segun dice, de 3000 infantes y mil caballos que se hallan bien abastecidos—Las tropas del mando de Carrera estan en sus inmediaciones, y se esperan en breve acciones importantes. (*Cart. part.*)

Buenos-aires, 9 de noviembre.—Se asegura que el teniente coronel Don Francisco Sanchez, segundo de Parejas, ha sorprendido y derrotado

en las inmediaciones de Chillan al ejército de Carrera. (Cart. part.)

Coruña, 12 de marzo.—A pesar del tiempo que han tenido los inquisidores de Santiago para esconder los instrumentos de mortificación con que atormentaban á los hombres en nombre de un Dios de paz, se halló un cuarto cuadrado, y de bóveda y con paredes maestras, en donde se daba el tormento, y algunas veces la muerte dimanada de él. La bóveda estaba negra por las llamas de la hoguera, se halló sangre reciente en el sitio en donde se ponía el paciente en cruz, arrimado á la pared, atado con argollas al cuello, manos y piernas, y dos agujeros que pasaban la pared por donde entraban los cordales con que atormentaban la víctima al cuarto del verdugo. Esto lo ha visto todo el pueblo de Santiago. La humanidad clama contra los autores de esta reciente víctima, cuya sangre está pidiendo venganza; y que se ignora quien ha sido. [Gac. de la Coruña.]

Vich, 12 de marzo.—Se han recibido de Roma, con fecha de 25 de enero, las siguientes noticias: "Dias pasados la tropa napolitana montó la guardia en el monasterio de Santo Domingo y de Sixto V. para custodia de la reina de Etruria, igualmente que la del palacio de Borghese para custodia del rei de España, en el cual existía aun la guardia francesa, que por espacio de dos dias no ha querido ceder el puesto, que promiscuamente guardaban. Se tomaron estas precauciones á consecuencia de una sorpresa, que se intentó inútilmente, para conducir á un castillo al rei de España Carlos y su familia. El miércoles á las once de la mañana toda la tropa napolitana estaba sobre las armas en todas las plazas de Roma, mientras unos fuertes destacamentos se apoderaban del palacio del prefecto en el monte Litorio, del palacio del gobernador de la plaza en la de Venecia, y de los palacios del ministro de la alta policia, y del corregidor, de las cárceles y de las puertas de la ciudad; todo con el mayor orden y tranquilidad, dirigiéndolo todo y presidiendo el general Pignatelli.

A la una de la tarde amaneció una proclama firmada del teniente general Lavauguyon, en calidad de comandante de los Estados-romanos, quien revestido de los poderes que tenia antes el general Miollis, á nombre de S. M. el rei de las Dos-Sicilias, Joaquín Murat, tomaba provisionalmente posesion de dichos estados, sin perjudicar á los derechos de algunos, á fin de evitar el inconveniente de la anarquía. A las cinco de la tarde el general Miollis se retiró al castillo de Sant-Angelo. (R. ants.)

Ayer á las ocho partió el prefecto con el acompañamiento de dos carrozas, y señaladamente de sus gendarmes. Al mismo tiempo la reina de Etruria dió á la tropa que montaba la guardia en el monasterio un suntuoso banquete.

Ayer á las once de la mañana el general Pignatelli ha ido a poner en libertad á la mencionada reina, á la que inmediatamente condujo y presentó á su padre, cuya visia presentaba el

cuadro mas patético y mas hermoso con motivo de los abrazos del hijo. Despues de la comida salió en carroza la expresada reina y su hijo, quienes merecieron en su tránsito los mayores aplausos, en union con el padre.

Ayer se puso en estado de sitio el castillo de Sant-Angelo; pero será una ceremonia, pues se hace con tranquilidad.

Ayer no estuvieron abiertos los tribunales, pero hoy se han puesto corrientes y fallan á nombre del rei Murat, que interinamente ocupa los Estados-romanos.

Se ha convocado consejo municipal con el objeto de formar una Diputacion para el rei Murat.

Esto es cuanto ha pasado y pasa actualmente en Roma. Los ánimos estan parte contentos, otros dudosos sin saber que hacerse, y la menor parte melancólicos.

Ayer á las seis de la mañana llegó S. M. el rei Murat, é hizo su entrada enmedio de las mayores aclamaciones, con el cordon de sus hermosas tropas. Hoy ha salido á caballo, vestido á la española, y se ha paseado por la ciudad enmedio de una multitud de espectadores. En el momento en que se escribe esta ha ido á visitar al rei de España. (Gac. de Cataluña.)

Bloqueo de Tortosa, 15 de marzo.—El 10 del corriente salieron 3 batallones enemigos con cuatro piezas de artilleria por la izquierda del Ebro, y despues de haber hecho algun fuego, aunque sin fruto, á los puestos avanzados de la segunda division, se retiraron á la plaza.—El 11, 12, 13 y 14 no ocurrió novedad particular. Hoy por la mañana han hecho los franceses un vivo fuego de cañon desde una bateria de la orilla izquierda contra las tropas de la segunda division. Un regimiento que se habia situado en el arrabal de Jesus se retiró á las casas fuertes luego que vió al de cazadores de Cuenca, que baxaba á relevar al de tiradores de Sigüenza, ámbos de la division del Empecinado: por la parte de Amposta se nos pasan algunos franceses. (Universal.)

Valencia, 18 de marzo.—El bloqueo de Barcelona continua estrechándose; y el enemigo, escarmentado fuertemente desde su última salida, no se determina á emplear nuevas tentativas. Su guarnicion está de continuo servicio, y aun de este modo es insuficiente para cubrir todo el recinto de la plaza. Dentro de breves dias empezará el hambre á hacer sentir sus efectos; pero Habert y toda la guarnicion deben en este caso ser responsables de las víctimas que sacrifique esta calamidad, por no haber anunciado oportunamente esta ocurrencia, que no hai duda previeron con todas las probabilidades necesarias algunos meses hace.

Continua el bloqueo de Tortosa del mismo modo; y solo la escasez de viveres, y la ninguna esperanza obligaran á Robert á solicitar un acomodamiento, el cual no consideramos distante, especialmente despues de la rendicion de Mequinenza y Lérida. (Gac. provin. de Valencia.)

Tudela, (cuartel general del Tercer ejército) 19 de marzo.—Tenemos orden de estar prontos á marchar á Bayona, y se han llevado raciones de toda especie á varios puntos del trán-

sito — La continuacion del mal tiempo retarda infinito la llegada de correos. (Cart. part.)

COMERCIO.

VALES.

Dia 2 de abril— 184 à 186. [A última hora]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 1.º de abril al del 2 se han habilitado para salir:

Bergantin-goleta española Santa Liberata, Juan Antonio Marino, para Sevilla, en lastre. Barco id. Nuestro Señor de las Tres caídas, Fernando de Cañas, para Sevilla, con cebada. Laud id. Santo cristo del Grao, Felix Navarro, para Valencia, con cacao y otros efectos. Quechemarin id. San Francisco de Paula y Virgen de Regla, Antonio de Mena, para Sanlúcar, con trigo. Polacra id. Virgen del Càrmen, Pedro Campodonico, para Mahon y Malta, con azúcar y café. Laud id. Nuestra Señora de Misericordia, Salvio Casanovas, para Matarò, con trigo. Laud id. San Antonio, José Fonradona, para Matarò, con cacao. Laud id. Virgen del Càrmen, Juan Gelpi, para Matarò, con trigo. Místico id. Dolores, Diego de Rivas, para Bilbao, con arroz y vino. Falucho id. Envidia, Salvador del Pino, para Málaga, con bacalao: lleva 2 pasajeros. Falucho id. Santísima Trinidad, Juan Diaz, para Moguer, con trigo.

Desde el mediodia del 1.º de abril al del 2 han entrado:

De Tavira falucho portugues San Antonio y Animas, Antonio de La-cruz, con atun, en 3 dias. De Huelva falucho español Santísima Trinidad, Juan Diaz, con chucina, en 2 dias: conduce 2 pasajeros. De Gibraltar barca española Santo cristo del Grao, Tomas Milan, con mercancías, en 1 dia: conduce 6 pasajeros. De Tarragona y Málaga falucho id. San Antonio, Isidro Maristain, con aguardiente y papel, en 1 dia. De Denia y Algeciras falucho id. San José, Diego Collado, con pasas, en 1 dia del último puerto. De Ayamonte falucho id. Virgen del Càrmen, José Garcia, en lastre. De Gibraltar lancha de fuerza inglesa nùm. 20, su comandante el caballero Clark, en 1 dia. De id. bergantin transporte ingles nùm. 463, su cap. Juan Spwar, en lastre, en 1 dia. De Sanlúcar bergantin ingles Prudencia, su cap. Guillermo Granfoot, con lanas, para Inglaterra, en 1 dia. De Velez-Málaga falucho español San Francisco, Fernando Contreras, con naranjas, tomates y batatas, en 2 dias. De Ayamonte místico id. San Cayetano, Manuel Gonzalez, con recova, en 2 dias. De Sevilla falucho portugues Santo-cristo del Calvario, Manuel Ferrer, con naranjas, en 2 dias. De Huelva místico español Virgen de la Soledad, Gerónimo Hernandez, con naranjas, en 2 dias. De Marvella y Algeciras laud id. Santa Ana, Roque Guerrero, con car-

bon, en 1 dia del último puerto. De id. laud id. San Antonio, José de Rueda, con carbon, en 3 dias. De Sevilla bergantin portugues Carlota, su cap. José Fernandez de Silva, con lanas, para Inglaterra, en 1 dia: à Don Juan Vanherque. De cruzar el bergantin de guerra ingles Jasper, su comandante el caballero Jenkin, en 8 dias.

[Madrid 25 de marzo.]

CAMBIOS.

Londres	53 à 53½
Lisboa à papel y metal.	32
Idem à metal.	¾ à 1
Cádiz	3¾ à 4
Sevilla	4
Coruña	5 à 5½
Bilbao: gana el papel.	2 à 2½
Alicante.	1 à 1½
Letras à descuento.	13½ à 15 al año
Vales de un sello.	69 à 69½
De dos	72½ à 73
Oro.	1¼ à 2

ARTICULOS COMUNICADOS.

Señor Redactor: ¿En qué quedamos? ¿Hai epidemia en Cádiz ò no la hai? Aquí estamos indecisos. Los papeles públicos, el ponderado cordon de Gibraltar, la temprana muerte de algunas personas notables, y el estar en el número de las cosas posibles, parece que exígia alguna cautela; pero no es así.

Ayer llegó à este puerto la barca *Golon-drina*, con 36 dias de navegacion de Cádiz; y, sabida su procedencia, el segundo comandante del bergantin de guerra el *Marte*, que por la gran casualidad de salir aquel dia con un convoi para La-Habana se hallaba à bordo, dispuso que la barca fondease à su costado, y de propia autoridad la puso en comunicacion, y envió à tierra al maestro Don Manuel Diaz, con los pliegos.

No hacia un cuarto de hora que habia fondeado cuando fue à su bordo la visita de Sanidad, compuesta del capitan del puerto, regidor de semana, mèdico, y escribano; pero hallándose con la novedad de estar el maestro en tierra, y el buque en comunicacion libre, se volvieron refunfuñando; mas sin atreverse à reconvenir al oficial Rubion, ni à dar la queja al gobernador Melendez, del mismo cuerpo. Tales son en America las facultades de un alferéz de navio, la debilidad de los individuos de la junta de Sanidad, la indiferencia con que se mira la salud pública; y, despues de todo, revolucion va, embrollo viene, y lo único que

hai cierto es lo que vemos y tocamos, que no es poco.

Puerto-rico 29 de enero de 1814—J. B.

Señor Redactor: el lunes 28 hubo junta de Sociedad económica de esta ciudad, y estando el público en expectacion de sus resultas, por las esperanzas que le habia inspirado su cuidado de V. en insertar un extracto de sus trabajos, se ha echado ménos esta razon, y malogrado estas esperanzas; pues V. nada ha dicho. No quisieramos provisiese este silencio de que empezaba ya a obrar en esta corporacion el espíritu aristocrático de misterio, que debia alejar de ella mas que de otra alguna la naturaleza de su instituto. Es la propagacion de luces el primer designio de esta clase de corporaciones, y las luces que se cubren de cualquier manera manifiestan mejor el deseo de que nadie vea que el que se ilustren y anden sin peligro. Si es, Señor Redactor, que consiste en V. y en que no ha cabido en su periódico hasta hoy esta relacion, haga V. al público el servicio de preferirla á cualquier otro asunto; pues es seguro que un establecimiento tan útil, y que está compuesto de personas que han merecido á este mismo público su confianza, está en el caso de acreditar su existencia como patriótica, esto es, su laboriosidad y sus conatos por el bien. Esto es tanto mas necesario cuanto es mayor la desconfianza que otras de su naturaleza pueden inspirar con su inaccion, con sus reuniones de perspectiva, y, por último, con su deshonrosa disolucion. Cadiz es demasiado ilustrado, y su Sociedad bastante sabia y pundonorosa, para que pueda aquel esperar de ella un fin tan ageno de los principios de los miembros de esta, ni ella temer la luz que ilustra sus materias, ni aun la sátira misma que reanime sus esfuerzos y actividad. Acaso es la nuestra la ciudad única que por su patriotismo y su cultura puede mirar el bien por todos sus contornos, sin exasperarse cuando fixe los ojos por el punto que lo produce la ironia ó la redargucion. Los que como los miembros que componen la Sociedad caminan á él denodadamente, no interrumpen ni interrumpiran su marcha magestuosa, ni por las hablillas de los insubstanciales, ni por los chismorreos que son de ordenanza en las tertulias de los ociosos y charlatanes. V., Señor Redactor, que hace tanto tiempo que conoce el terreno en que escribe y el genio de sus habitantes, no dudará de sus deseos de cerciorarse de los progresos de un establecimiento, cuyo origen han mirado con tanto alborozo, y cuyos resultados se han de hacer sentir en el interior de las casas y familias de cada uno de ellos. La libertad de la imprenta tiene el doble bien de asegurarse por ella mas y mas los derechos de los ciudadanos, é ilustrar en todas líneas á las autoridades y corporaciones que tienen á su cargo el bien público. Si se ignoran los pasos que llevan las corporaciones patriótico-económicas, el público no está tan en estado de juzgar de la razon, ni de la materia sobre que puede coadyuvar con sus luces y sus trabajos. El orden pide que se lleve este hilo de asuntos, en que pueda entrar cada uno á su tiempo segun su profesion, su genio ó su capacidad. No defraude V. pues, Señor Redactor, á la Sociedad de este bien que le puede resultar; ni al público de Cádiz, de la proporcion de entrar en el camino cuando llegue su turno y su ocasion. Además, que no sé si se podrá tambien asegurar que tiene un derecho de saber lo que los encargados por él para fo-

mentar su prosperidad hacen; y el honor mismo de la Sociedad tiene tambien su ganancia en esta publicacion, que, mientras ella no lo pueda hacer por sí, haga V. por ella de sus trabajos y laboriosidad. Queda de V.—A. S.

Contestando al autor de este artículo, diremos que el Señor secretario de la Sociedad económica se ha negado á seguir franqueándonos los apuntes de las actas. Ignoramos si atribuirlo á acuerdo de la misma, ó á suspension de sus sesiones por no estar reconocida, segun tenemos entendido, por el Ayuntamiento constitucional.

AVISOS.

La academia de primera educacion, latinidad, frances é ingles, dirigida por Don Diego Romero Ruiz, que estaba en la calle de San José, se ha trasladado á la de Linares; y ofrece su director en sesenta dias poner leyendo la Constitucion política de la monarquía española á cualquier niño de edad competente y de un mediano talento, sin haber ántes conocido letra alguna: no se exige mas interes que el decostumbre en su clase; teniendo capacidad suficiente para pupilos, que estan asistidos con el mayor esmero, sumo cuidado y bastante equidad.

Se hace almoneda de algunos muebles en la calle del Molino, esquina á la de la Bendicion de Dios, núm. 66, por la mañana de diez á una, y por la tarde de tres á cinco.

Se hace notorio que los que tuvieren algun derecho que repetir por cualquiera causa de las testamentarias y bienes de Doña Gertrudis Broi y Don Santos Bustamante, su hijo político, acudan al juzgado del Señor alcalde constitucional de esta villa, y escribania numeraria de mí el infrascripto, á deducir lo que convenga, en el término de treinta dias; prevenidos que en su defecto les parará perjuicio su silencio é inaccion, y se procederá en los autos segun corresponda.—Puerto-real 13 de marzo de 1814—José de Ortega Inarejos, escribano público.

Libros útiles para orar los dias de la semana santa.

Quinario de la pasion, y cinco llagas, compuesto por el M. R. P. Fr. Diego José de Cádiz—El salmo Miserere, puesto en devotas décimas, y dedicado á Jesucristo crucificado—Devocion y ofrecimiento á la preciosísima sangre de Cristo Señor nuestro, repartido en siete dias—Modo de visitar los sagrarios juéves y viénes santo, en tafilete, pasta y á la rústica—Ejercicio de las Tres horas del viénes santo, en pasta y á la rústica.—Se hallarán en la imprenta y libreria de Cerezo, calle de la Verónica núm. 170.